

Cuéntame, papá

En muchos aspectos, la historia de las últimas décadas sigue sumida en tenebrosas. Historias contrapuestas, entre ellas las que siguen justificando el golpe y defendiendo la dictadura, circulan en todas direcciones, quedando de todas maneras zonas no exploradas. A los trabajos de los historiadores se suman los historiarios y las memorias, siempre con cargas de subjetividad, de sentimientos, a veces de arbitrariedad, que son explicaciones, reflexiones y también justificaciones. Ese carácter personalismo, intransigente, es su principal virtud. Van alineándose a los historiadores y corriendo los capítulos vacíos.

«Qué pasó, papá» (en el 73), de Joel Muñoz Berrios (Revista Punto Final-Editiones del Leopardo), es un libro fascinante. Aspira a informar a los jóvenes acerca los avatares de la historia reciente. El autor lo define como "desahogo" y admira: "Necesito decir las cosas sin responder a las expectativas de nadie. Me encuentro frente a mi propia conciencia y frente a mi hija, que inició esta conversación hace cuatro años con sus preguntas sobre lo ocurrido en 1973".



JOEL MUÑOZ, dedicando su libro a Estela Orrego, en el lanzamiento de "Qué pasó, papá, en el 73".

Con lenguaje sencillo y sin complejidades, el relato va hilvanando respuestas, desde los años sesenta y más atrás, anclándolas en las raíces familiares que explican mucho de lo que uno hace. Terminan con la elección de Ricardo Lagos. Muestra el Chile efervescente de los años del gobierno de Eduardo Frei Montalva y su "revolución en libertad", cuando comienza a perfilar la posibilidad de un triunfo de la Izquierda que permitiría avanzar al socialismo. Salvador Allende es el líder.

Es el tiempo de la guerra en Vietnam, del Che en Bolivia. La guerra fría va siendo ganada por la Unión Soviética y el campo socialista. Los jóvenes imponen con fuerza arraigadora. Los sueños parecen al alcance de la mano. La voluntad puede mover montañas y las armas habrían sido necesarias. Pasan los años del gobierno de la Unidad Popular y llega el golpe de Pinochet. La represión, la resistencia, la derrota, el exilio, la muerte, que no logra ahogar la vida.

Joel Muñoz, entonces joven militante del Mapu y después del MIR, que vive la clandestinidad y la resistencia, hace un relato de largo aliento, que es también historia de vida, libro de hechos y vicisitudes. Pasa de la agitación y la lucha a la seriedad, a algunos formen de sabiduría, sin perder sus convicciones esenciales. A pesar del cambio profundo que perdio, sigue siendo él mismo. Así lo cree.

ANTONIO J. SALGADO

118 Santiago, revista literaria, 2005

LIBROS / Punto Final
yb-603 - ZB-X4Zg05"

Cuéntame, papá [artículo] Antonio J. Salgado.

Libros y documentos

AUTORÍA

Salgado, Antonio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuéntame, papá [artículo] Antonio J. Salgado.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile